



RÉGIME
DE RETRAITE
des groupes
communautaires
et de femmes

INFOLETTRE

UN RÉGIME DE RETRAITE POUR NOUS!

Volume 7, numéro 5, le 21 décembre 2016

Ce numéro de l'Infolettre vise à informer les groupes et participantEs du Régime de ce qui s'est passé lors de la rencontre du comité de retraite qui avait lieu les 29 novembre 2016. Si vous avez des questions ou des commentaires, n'hésitez pas à nous en faire part.

Excellente nouvelle pour bien finir l'année : le comité de retraite adhère à la fiducie « FG-RRRP »

La plus grande partie de la réunion du 29 novembre 2016 a été consacrée à l'adhésion à la « Fiducie globale des régimes de retraite à risques partagés (FG-RRRP) ». La décision a été adoptée à l'unanimité. Nous croyons qu'il s'agit d'une excellente opportunité qui permettra d'assurer de meilleurs rendements à moindre coût pour le Régime.

De quoi s'agit-il au juste?

- Il s'agit de mettre nos actifs en communs afin de réduire nos frais de gestion des placements (un peu comme un groupe d'achat) et de bénéficier d'un choix élargi de gestionnaires (au lieu d'être limités par ceux disponibles sur la plate-forme d'un assureur donné). Notre firme d'actuaire, PBI, a proposé à un certain nombre de régimes de retraite RRFS comme nous où les participants partagent le risque et exercent un contrôle sur l'administration du Régime.
- En termes de gouvernance, les décisions de cette Fiducie globale seront prises par un comité de placement formé de représentants des caisses de retraite membres avec l'appui des professionnels en placements de PBI. La présence d'observateurs est possible.
- Les autres régimes qui se joignent à ce moment-ci seraient deux régimes du secteur privé (Niobec et les nouveaux salariés de Rio Tinto Alcan) et quatre régimes du secteur municipal (Deux-Montagnes et Blainville). D'autres ont été approchés et pourraient se joindre dans le futur. Les actifs de cette Fiducie globale devraient avoisiner au départ de 100 à 130 millions \$ (dont 40 millions \$ provenant de notre caisse), mais la taille de la Fiducie globale devrait augmenter très rapidement.
- Chaque régime demeure évidemment un régime distinct et notre politique de placement demeure en vigueur. Ce qui est mis en commun, c'est le choix des gestionnaires à l'intérieur de chaque classe d'actifs. Nous avons demandé et obtenu qu'un régime de retraite conserve en tout temps la possibilité d'investir dans un fonds en particulier dans le cadre de cette structure. Nous serons vigilant sur le choix des gestionnaires. Ainsi, un fonds d'infrastructures faisant partie des

obligations canadiennes nous posait problème parce qu'il détient certains titres de PPP (partenariat public-privé), dont le CHUM, ce qui est interprété par notre comité de retraite comme une forme de privatisation de services publics, nous avons demandé et obtenu que ce fonds soit investi dans une classe d'actifs distincte pour les autres caisses de retraite qui souhaitent y investir. Nous avons réussi à la soustraire de la plateforme commune.

- Soulignons enfin que plusieurs fonds dans lesquels nous sommes déjà investis actuellement se retrouveront également au sein de la Fiducie globale :
 - Obligations canadiennes à long terme Fiera Gestion active
 - Actions canadiennes Jarislowsky Fraser
 - Actions mondiales Fiera
 - Fonds immobilier canadien CORE Fiera
- Cette fiducie nous permettra à la fois à réduire nos frais de gestion en matière de placement et d'avoir accès sans frais additionnels aux experts en placements de la firme PBI pour la sélection et le suivi des gestionnaires et pour produire des rapports détaillés à chaque comité de retraite. Jusqu'à ce jour, le comité de retraite ne pouvait compter que sur l'expertise d'un membre du comité, Michel Lizée. Ceci augmente donc significativement l'expertise en placements sur laquelle nous pourrions nous appuyer et constitue un plan de relève intéressant le jour où Michel Lizée nous quittera. De plus, les frais totaux sont appelés à baisser dans le temps avec la croissance des actifs de la Fiducie globale.

La dimension placements responsables nous a préoccupés. Un certain nombre de mesures nous ont rassurés. Tout d'abord nos conseillers, PBI, sont signataires depuis plusieurs années des **Principes pour l'investissement responsable**. De plus, le projet de politique de placement de la Fiducie globale, qui a déjà fait l'objet de présentations à chaque comité de retraite, affirme clairement que « *Le Comité de placement prend position en faveur des Principes pour l'investissement responsable (PRI), notamment dans ses aspects ESG (Environnement, Société, Gouvernance). L'exercice des droits de vote est l'un des moyens les plus concrets afin d'appuyer les PRI.* » (Fiducie globale des Régimes de retraite à risques partagés (FG-RRRP), *Énoncé de politique de placement*, déc. 2016, p. 17). La section sur les droits de vote contient déjà un certain nombre d'énoncés et principes que nos gestionnaires devraient appliquer. De plus, nous savons qu'au moins un gestionnaire en actions canadiennes, Triasima, s'est déjà donné une politique des droits de vote respectant des principes d'investissement responsable.

La taille de la Fiducie globale nous permettra de récupérer nous-mêmes en tout ou en partie l'exercice des droits de vote beaucoup plus rapidement que si nous demeurions seuls. Nous entendons jouer un rôle actif au sein du comité de placement pour que des mandats socialement responsables soient éventuellement inclus dans les différentes classes d'actifs.

Le comité de retraite a désigné Michel Lizée et Marie Leahey pour nous représenter au comité de placement de cette Fiducie globale. Il a été également convenu qu'un processus régulier d'information, de suivi et d'imputabilité de nos représentantEs sera mis en place pour que le comité de retraite puisse être en mesure d'assurer un suivi des placements comme il le faisait déjà.

Placements : le régime tire son épingle du jeu

Dans un contexte financier instable et incertain, le régime de retraite a obtenu un rendement de 8,03 % depuis le début de l'année, un résultat inférieur aux 8,47 % obtenus par les marchés financiers. Ce sont nos gestionnaires en actions canadiennes qui ont moins bien fait que les marchés boursiers et tiré notre performance vers le bas. À moins de correction majeure d'ici la fin de l'année, notre régime réalisera donc un rendement supérieur au 5,5 % de rendement requis pour assurer le financement des rentes promises, une bonne nouvelle.

Sur 5 ans, notre rendement annuel s'élève à 9,51 % par année, soit 0,4 % de mieux que les marchés.

Cela dit, les incertitudes et contradictions découlant de l'élection de M. Trump aux États-Unis entraîneront les marchés dans une période inédite et aux résultats incertains. Plus que jamais, la gestion du risque sera importante.

De nouveaux groupes se joignent au Régime

Depuis la dernière Infolettre en septembre dernier, le comité de retraite a accepté formellement 14 adhésions de nouveaux groupes dont vous trouverez la liste ci-après. Veuillez noter que vous pouvez trouver la liste complète de tous les groupes adhérents sur le site du Régime.

- 589 Carrefour Jeunesse Emploi Ahuntsic Bordeaux-Cartierville
- 590 Projet Ado-Communautaire en travail de rue (PACT de rue)
- 591 Groupe Alter Justice
- 592 Centre d'action bénévole Bellechasse-Lévis-Lotbinière
- 593 Carrefour Familial du Richelieu
- 594 Les Services à domicile de la région de Matane (personnel non syndiqué seulement)
- 595 Regroupement intersectoriel des organismes communautaires de Montréal (RIOCM)
- 596 Centre d'Animation Familiale de l'Outaouais inc.
- 597 Auberge Shalom pour femmes
- 598 Pour tous les Bouts de Chou
- 599 Gris-Montréal
- 600 Centre prévention et d'intervention pour les victimes d'agression sexuelle (CPIVAS)
- 601 La Maison d'hébergement Pour Elles des Deux Vallées
- 602 Réseau des tables régionales de groupes de femmes du Québec

Le Régime souhaite la bienvenue à ces groupes et aux personnels salariés qui y œuvrent !

Joyeux Noël et Bonne et heureuse année !

Nous en profitons pour offrir à tous nos meilleurs vœux pour la période des Fêtes et pour l'année 2017. Pour votre information, les bureaux du Régime de retraite seront fermés du 22 décembre au 3 janvier 2017 inclusivement afin de permettre à nos employées de profiter elles aussi de la période des Fêtes. Comme par le passé, les groupes qui auront finalisé le versement des cotisations de 2016 pourront recevoir l'information fiscale pour les feuillets d'impôt avant le congé des Fêtes.

Nos coordonnées

Marie Leahey, coordonnatrice générale	poste 1402
Sylvia Roy, coordonnatrice administrative	poste 1401
Maria Luisa Apaza, responsable de la comptabilité	poste 1403
Anne-Marie de la Sablonnière, responsable de la formation	poste 1404

Régime de retraite des groupes communautaires et de femmes
110, rue Sainte-Thérèse, bureau 301, Montréal (Québec) H2Y 1E6
Tél. : 514-878-4473 / 1 (888) 978-4473 / Téléc. : 514-878-1060
Adresse courriel : RRFS-GCF@regimeretraite.ca
Site internet : www.regimeretraite.ca



Suivez-nous sur Facebook!

<https://www.facebook.com/RegimeRetraite>